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Niederschrift Ausschuss für Umwelt, Landwirtschaft 
und Verbraucherfragen 

(Sitzung AUL/002/2007) 
 

 
 
 
 

am 24.05.2007 von 15:00 Uhr bis 17:35 Uhr 

im Sitzungsraum des „Hohenzollernbades“, Moltkestr. 45, 51643 Gummersbach 

 
 
Teilnehmer: 
 
Vorsitz 
Reinhold Müller 
 
 
Mitglieder Bemerkungen 
Müller, Reinhold                  FDP/FWO  
Wilke, Friedrich Dr.             FDP/FWO  
Kötter, Ingo SPD Vertr. für Herrn Dr. G. Karthaus (bis 17:00 Uhr)
Dreiner-Wirz, Jürgen                    SPD bis 17:10 Uhr 
Mederlet, Frank  SPD Vertretung für Herrn Jürgen Hennlein 
Schramm, Karl-Heinz SPD  
Kuech, Hans Willi CDU  
Lambeck, Ernst Oskar  UWG  
Mertens, Hans Helmut CDU  
Müller, Günter CDU  
Mahler, Ursula                             SPD Vertretung für Herrn Rolf Kühr 
Schäfer, Helmut GRÜNE  
Eßer, Paul CDU Vertretung für Herrn Rolf Schäfer 
Sax, Siegfried                              CDU Vertretung für Frau Margit Ahus (bis 17:20 Uhr)
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Schuffert, Wolfgang  CDU  
Willmer, Thomas  CDU  
Büchler, Willi                                CDU  
 
 
 
 
 
Entschuldigte Mitglieder: 
Ahus, Margit                                    CDU    
Schäfer, Rolf                                   CDU  
Karthaus, Gero Dr.                          SPD  
Kühr, Rolf                                        SPD  
Hennlein, Jürgen                             SPD  
 
Teilnehmer Verwaltung: 
Frau Keil-Riegert (zeitweise) 
Herr Dr. Christian Dickschen 
Herr Dr. Bertram Röttger (zeitweise) 
Herr Uwe Stranz 
Herr Heinz-Gerd Stosiek 
Herr Volker Dürr 
Herr Rainer Ludwigs 
Herr Jörg Grüber 
 
Gäste: 
Frau Monika Lichtinghagen-Wirths, BAV 
Frau Ursula Jandel, Landwirtschaftskammer NRW 
Herr Rolf Born, Landwirtschaftskammer NRW 
Herr Klaus Göllner, Landwirtschaftskammer NRW 
Herr Christoph Hahn, Landwirtschaftsverband Wiehl 
 
Die Niederschrift führt Herr Michael Heinemann 
 
Herr Reinhold Müller eröffnet die Sitzung des Ausschusses für Umwelt, Landwirtschaft und 
Verbraucherfragen des Oberbergischen Kreises und begrüßt die Mitglieder des Ausschus-
ses und der Verwaltung, die Gäste sowie die Zuhörer. 
 
Er stellt fest, 
 

1. dass unter dem 10.05.2007 ordnungsgemäß eingeladen worden ist 
 
und 
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2. dass die Beschlussfähigkeit vorliegt. 
 
Außerdem weist Herr Müller darauf hin, dass die Niederschrift über diese Sitzung von 
dem Ausschussmitglied Herrn Karl-Heinz Schramm mit unterzeichnet wird. 
 
 
 
 
Des Weiteren teilt Herr Müller mit, dass Frau Lichtinghagen-Wirths aufgrund zeitlicher 
Probleme mit ihren Ausführungen zu TOP 7.1  schon im Anschluss an TOP 2 beginnen 
wird.     
 
Anschließend wird die Tagesordnung in der Fassung des 2. Nachtrages vom 
24.05.2007 wie folgt festgestellt: 
 
 

Tagesordnung 

 
lfd. 
Nr. 

Tagesordnungspunkt Vorlagennummer 

 

A  Öffentlicher Teil 

1. Einwohnerfragen  

2. Homburger Land-Wirtschaftsinitiative 2020 0095/2007/V

3. Baugenehmigungsverfahren sowie Vollzug landschafts-
rechtlicher Auflagen 
hier: Sachstandsbericht 

0074/2007/V

4. 3. Änderung des Landschaftsplans Nr. 3 "Bergneu-
stadt/Eckenhagen" (LP 3) 
hier: Entwurf zur Durchführung der frühzeitigen Beteiligung 
gem. § 27 a + b Landschaftsgesetz (LG) NW 

0096/2007/V

5. Satzung des Oberbergischen Kreises über die Erhebung 
von Gebühren für Amtshandlungen auf dem Gebiet der 
Fleischhygiene 

0097/2007/III

 

6. Anträge  
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NII  
6.1. 

Antrag der SPD-Kreistagsfraktion vom 16.05.2007: 
"Oberbergischer Niederwald als Chance nach Ky-
rill" 

0111/2007/III

7. Anfragen  

7.1. Anfrage der SPD-Kreistagsfraktion vom 09.05.2007: 
"Nachnutzung der Leppe-Deponie" 

0109/2007/III

8. Mitteilungen  

B  Nichtöffentlicher Teil 

9. Anträge  

10. Anfragen  

11. Mitteilungen  

 
 

 

 
 
A Öffentlicher Teil 
 
Zu TOP 1: Einwohnerfragen  
 
 

Der Ausschussvorsitzende stellt fest, dass keine Einwohnerfragen vorlie-
gen. 

 
 
 
 

Zu TOP 2: Homburger-Land-Wirtschafts-Initiative 2020 0095/2007/V
  

Der Sachverhalt ergibt sich aus der Vorlage. 
 
Einleitend berichtet Herr Dürr über den aktuellen Sachstand bezüglich der 
Entwicklung des Steinmüller-Geländes. Im Anschluss daran trägt Herr 
Stranz einige Aspekte zum Leben im “Homburger Ländchen“ mit seiner 
“Lebensader Bröl“ vor. 
 
Frau Ursula Jandel und Herr Rolf Born, geladene Vertreter der Landwirt-
schaftskammer NRW, erläutern anschließend anhand einer Power-Point-
Präsentation den Ausschussmitgliedern Inhalte und Ziele des Handlungs-
feldes “Homburger-Land-Wirtschafts-Initiative 2020“.   
 
Danach äußert sich Herr Christoph Born, geladener Vertreter des Landwirt-
schaftsverbandes Wiehl, zur Lage der Landwirtschaft im Oberbergischen. 
 
Es folgt ein kontroverser Meinungsaustausch im Gremium, an dem sich die 
Ausschussmitglieder Jürgen Dreiner-Wirz, Siegfried Sax, Ernst Oskar Lam-
beck, Willi Büchler, Reinhold Müller, Helmut Schäfer und Karl-Heinz 
Schramm beteiligen.   
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Im Rahmen dieser Diskussion wirbt Frau Jandel für eine fundierte Studie 
(Leitbildgutachten) zur Klärung von Grundlagen und Fragen zur Entwick-
lung der Landwirtschaft im Oberbergischen. 
 
Zum Abschluss der Debatte regt Herr Schramm an, die Kosten eines sol-
chen Gutachtens in Erfahrung zu bringen und die weitere Vorgehensweise 
in der nächsten Ausschusssitzung zu beraten. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Zu TOP 7.1 
(TOP wurde 
vorgezogen)  

Anfrage der SPD-Kreistagsfraktion vom 
09.05.2007: “Nachnutzung der Leppe-Deponie“ 

0109/2007/III

 
 
 
 

 
Frau Monika Lichtinghagen-Wirths, geladene 
Vertreterin des Bergischen Abfallwirtschaftsver-
bandes (BAV), beantwortet die Fragen der SPD-
Kreistagsfraktion zur “Nachnutzung der Leppe-
Deponie“ anhand einer Power-Point-Präsentation. 
 
Ausschussmitglied Jürgen Dreiner-Wirz drängt ab-
schließend auf eine zügige Klärung der Folgenut-
zung mit der Bezirksregierung Köln, da ansonsten 
seines Erachtens Chancen für die Regionale 2010 
vertan würden. 
 
Herr Dürr weist auf die laufenden Bestrebungen 
seitens der Kreisverwaltung in Abstimmung mit 
dem BAV hin. 
 

 
 
 
 

Zu TOP 3: Baugenehmigungsverfahren sowie Vollzug 
landschaftsrechtlicher Auflagen 

0074/2007/V

  
Der Sachverhalt ergibt sich aus der Vorlage. 
 
Herr Dürr gibt einleitend grundsätzliche Anmerkun-
gen zu dem Thema.  
 
Anschließend gibt Herr Stranz einen Überblick über 
das Ersatzgeldaufkommen im Oberbergischen 
Kreis für die Jahre 2005/2006.  
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Ausschussmitglied Karl-Heinz Schramm möchte 
von der Verwaltung wissen, ob man eine Aussage 
über entgangene Ersatzgeldeinnahmen treffen 
könne. 
 
Frau Keil-Riegert erläutert dazu, dass im Jahre 
2006 kein Ersatzgeld gezahlt wurde, da aufgrund 
der “vereinfachten Bilanzierung“ die Ausgleichs-
maßnahmen durch die Bauherren erbracht wurden.  
 
Weiterer Beratungsbedarf bestand nicht. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Zu TOP 4: 3. Änderung  des Landschaftsplanes Nr. 3 
“ Bergneustadt/Eckenhagen“ (LP 3)  
hier: Entwurf zur Durchführung der frühzeitigen 
Beteiligung gem. § 27 a + b Landschaftsgesetz 
(LG) NW    

0096/2007/V

 
 
 
 
 
 

 
Der Sachverhalt ergibt sich aus der Vorlage. 
 
Herr Ludwigs erläutert den Landschaftsplan-
Entwurf ausführlich anhand einer Power-Point-
Präsentation und bittet den Ausschuss zum Ab-
schluss seines Vortrages um eine zustimmende 
Kenntnisnahme.  
 
 
 
 

 

Beschluss Nr. 1: 
 
Der Ausschuss für Umwelt, Landwirtschaft und Verbraucherfragen nimmt den von der 
Verwaltung vorgestellten Entwurf der 3. Änderung des Landschaftsplanes Nr. 3 „Berg-
neustadt/Eckenhagen“ in Text und Karte einstimmig zustimmend zur Kenntnis und bittet 
die Verwaltung entsprechend dem Kreistagsbeschluss vom 08.06.2006 mit diesem Plan-
entwurf in die frühzeitige Bürger- und Behördenbeteiligung gem. § 27 a + b LG NW zu 
gehen.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Zu TOP 5: Satzung des Oberbergischen Kreises über die 
Erhebung von Gebühren für Amtshandlungen 
auf dem Gebiet der Fleischhygiene 

0097/2007/III

 
 

 
Herr Dr. Dickschen erläutert dem Gremium noch-
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mals den Sachverhalt und weist aufgrund gestie-
gener Kosten auf die Notwendigkeit einer Gebüh-
renanpassung hin.  
 
Die Ausschussmitglieder treten dieser Auffassung 
bei und fassen einstimmig folgenden Beschluss: 
 

Beschluss Nr. 2: 
 
Der Kreistag beschließt die als Anlage beigefügte „Satzung des Oberbergischen Kreises 
über die Erhebung von Gebühren für Amtshandlungen auf dem Gebiet der Fleischhygie-
ne“. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Zu TOP 6: Anträge  
Zu Top 6.1: Antrag der SPD-Kreistagsfraktion vom 

16.05.2007: “Oberbergischer Niederwald als 
Chance nach Kyrill“ 

0111/2007III

 
 
 
 

Einleitend begründet das Ausschussmitglied Karl-
Heinz Schramm den Antrag der SPD-
Kreistagsfraktion. 
 
Es folgt eine kontrovers geführte Debatte, an der 
sich die Ausschussmitglieder Karl-Heinz Schramm, 
Prof. Dr. Friedrich Wilke, Helmut Schäfer und Hans 
Helmut Mertens beteiligen. 
 
Daraufhin erklärt Herr Schramm, dass der Antrag 
vorläufig ruhen soll und in der nächsten Sitzung 
unter Einbeziehung von Fachleuten (Waldbauern-
schaft sowie die Leiter der Forstämter)  
erneut beraten werden soll. 
 
Im Ergebnis kristallisierte sich heraus, dass eine 
Beratung in diesem Gremium derzeit verfrüht ist.  
       
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Zu TOP 7: Anfragen TOP 7 /  7.1 wurde 
nach TOP 2 behan-
delt   

 
 
 
 

Der Ausschussvorsitzende stellt fest, dass außer der Anfrage der SPD-
Kreistagsfraktion vom 09.05.2007, welche zeitlich nach TOP 2 behandelt 
wurde, keine weiteren Anfragen vorliegen.  
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Zu TOP 8: Mitteilungen  
 Ökologisches Gebäudemanagement/Contracting  
 Herr Dr. Dickschen teilt mit, dass dieser Punkt im nächsten Finanzaus-

schuss mit Vertretern der Energieagentur NRW ausgiebig beraten wird. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

B   Nichtöffentlicher Teil 
 
Zu TOP 9: Anträge  
 Der Ausschussvorsitzende stellt fest, dass keine Anträge für den nichtöf-

fentlichen Teil vorliegen. 
 
Zu TOP 10: Anfragen  
 Der Ausschussvorsitzende stellt fest, dass keine Anfragen für den nichtöf-

fentlichen Teil vorliegen. 
 
Zu TOP 11: Mitteilungen  
 Der Ausschussvorsitzende stellt fest, dass keine Mitteilungen für den nicht-

öffentlichen Teil vorliegen. 
 
 
 
 
              gez.                                           gez.                                           gez. 

Reinhold Müller 
Vorsitzender 

 
 
 

gez. 

 Karl-Heinz Schramm 
Ausschussmitglied 

 

 Michael Heinemann 
Schriftführer 

 
 
 

gez. 

Gesehen: 
Hagen Jobi 
-Landrat- 

   Dr. Christian Dickschen 
Dezernent 

 
 


